
阔别958天，周
琦再度出现在CBA
联赛的赛场。在经
历了一系列风波之
后，身披广东队 26
号球衣的他，在与四
川金强队的比赛中
迎来了个人 2023-
2024 赛季 CBA 联
赛的首秀，并且帮助
球队取得了一波六
连胜。

随着这位中国
男篮主力内线的回
归，CBA联赛的格
局也颇有从辽宁队
的一家独大，转变成
辽粤争霸的场景。

“大魔王”交出顶级表现，“完全体”广东队回来了
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内外同频，挡拆一大杀招
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过去的这个夏天，周琦代表中国男
篮参加了男篮世界杯的比赛，却在与菲
律宾队的比赛中腰部受伤，因此缺席了
第一阶段的全部10场比赛，“腰伤比较
影响上下肢的训练，所以整体的恢复节
奏慢了一些，但教练、家人也在不断地
进行开导，让自己放松一些，不要背负
太大的压力。”

经过一段时间的康复治疗，周琦在
第二阶段迎来复出。在广东队主场东莞
篮球中心数以万计球迷的欢呼声中，周
琦在与四川队的比赛中登场亮相。在不
到20分钟的出场时间内，周琦拿到了14
分和6个篮板，帮助球队轻松取胜。“只能
说中规中矩，因为之前腰部受伤之后，很
久没有比赛了，不管是身体状态还是比
赛的感觉都不太好。”周琦说道，“因为自
己到这个休赛期才恢复对抗训练，总体
时间还是比较短。上场之后，自己的身

体和脑子反应都会慢一些，相信随着比
赛的进行，会越来越好，自己也会去努力
找到之前的比赛状态。”

考虑到周琦刚刚伤愈复出，广东队
主帅杜锋也是有意识地在保护队员。
前两场比赛，周琦的上场时间均控制在
了25分钟以内。“一般都在4分钟左右
的时间，我就会把他换下去。因为在篮
球这个项目当中，4到6分钟是一个比
较关键的极限点。毕竟他好久没打比
赛了，还是希望他慢慢地适应比赛的节
奏，然后让他跟马尚和沃特斯都在场上
去找一些化学反应。”随着周琦的回归，
广东队第一阶段让教练组颇为头疼的
内线问题瞬间迎刃而解，但杜锋表态并
不会一下子让他出场太多的时间，“周
琦对球队肯定是一个很大的支持，但目
前不会让他打太长时间，还需要慢慢恢
复和适应。”

在轻松击败四川队和福建队之后，
广东队在前天做客挑战本赛季状态不

俗的北京北控。在老帅闵鹿蕾的
调教下，北京北控赛季至今

的表现让人眼前一亮，
这也成为了周琦

复出之后遭
遇 到 的 最
强对手，而
他也不负众

望，出场31分
钟，拿到了全

场最高的 27 分
和21个篮板，此外

还有三次盖帽，正负
效率值同为全场最高
的+15，足以可见他在
比赛中的影响力之大，
也帮助球队涉险过关，
赢取六连胜。

根据统计，周琦成

为王哲林之后，本赛季第二位拿到20+
20的球员，同时这也是其个人CBA职业
生涯第四次拿到“双20”的数据。与此
同时，周琦也成为了广东队队史上的第
三位单场达成“双20”数据的球员，此前
仅有杜锋和易建联做到过，“自己感觉
一场比一场好，但总体还不算特别理
想，处于一个适应的过程中，包括球队
都还可以发挥得更好一些。”

尽管个人的身体状态和比赛感觉
都不在最佳，但在个人回归后的第三
场比赛就可以交出“双20”的答卷，周
琦在赛场上的统治力已经显现。面对
邹雨宸、俞长栋、桑普森等原国手和外
援组成的北京北控内线，周琦称得上
是予取予求，给予球队攻防两端极大
的帮助，“杜指导其实一直都在跟我们
强调，这个赛季 CBA 联赛里面没有弱
队，每场比赛都需要去拼。希望后面
两个客场比赛，我们可以打得比这场
更好一些。”

双20+数据，同位置无敌

护腰为重，控制场均时间

周琦的伤愈，最高兴的莫过于广
东队的主帅杜锋。随着易建联的退
役，广东队本赛季初羸弱的内线成为
拖累球队战绩的一大因素，无论是赵
戌宏、徐昕，或是张明池、张昊都无法
肩负起球队内线的攻防责任，这也让
球队第一阶段的表现显得起伏不定，
因此不少球迷都颇为期待周琦回归后
的广东队，将呈现出一种怎样的战斗
力和表现。

欣慰的是，周琦并没有让球迷们
的期待落空。根据统计，回归后的前
三场比赛，周琦在场均24.7分钟的时
间里贡献19.3分、12.3个篮板和2次盖
帽，他的回合占有率、真实命中率以及
防守篮板率，均位列全联盟前列。作
为曾经的CBA联赛最佳防守球员，周
琦在内线的护筐和保护篮板的能力毋
庸置疑。面对这座高塔镇守的广东内
线，对手大多数情况下都会选择用投
篮去完成进攻，这大大降低了他们的
进攻效率，这也是周琦归队之后给球
队带来的防守震慑力。

除了防守端之外，周琦在进攻端
的作用同样不小。作为一名能里能
外的中锋，周琦和两位外援沃特斯、
布鲁克斯之间的配合默契度颇高，由
他和两位外援发起的挡拆配合已然
是球队进攻端的一大杀招，“周琦刚
刚从伤病当中恢复，我们正在朝着好
的方向前进，我们会期待更好的结果
出现。”沃特斯说道，有了周琦在内线
的牵扯和帮助，他在进攻端也拥有更
多的空间。

除了两位外援之外，广东队的射
手群也吃到了周琦回归的红利。在战
胜福建队的比赛中，杜润旺拿到了赛
季新高的27分，其中三分线外5投3
中，“周琦对内线的防守牵制很大，是
一个很大的震慑，所以给了我们外线
很多机会。一旦外线投开，防守人往
外扑，又会给内线很多机会，这些都是
相辅相成的。”赛季至今，广东队的三
分命中数和三分命中率都位列联盟前
列，再加之周琦在内线的防守牵扯，球
队的进攻无疑将再上一个台阶。

尽管先前被浙江广厦终结了11连
胜的势头，但毫无疑问的是，上届冠军
辽宁队在本赛季颇有一骑绝尘的态
势，但如今随着周琦的伤愈复出“完全
体”的广东队自然是他们争取三连冠
道路上最为强大的一个对手，“广东队
的底蕴很强，球迷氛围、球队环境和训
练基地的硬件设施在国内都是非常好
的，所以对我们期待高是一定的。作
为职业球员来说，小到一场比赛，大到
一个赛季，都需要争取最好的成绩。
不过目前还是要稳扎稳打，一步步来，
保持这个好的势头。”

事实上，虽然和球队的合练时间
不长，但不难看出周琦和广东队基本
上处于一个无缝衔接的状态，这在很
大程度上得益于主帅杜锋与周琦之前
在国家队的合作经历，让球员和球队
迅速形成了一种良好的化学反应，“杜
导的执教风格还是很明显的，场上是
非常严厉，但私下相处的时候，什么都
可以聊，也可以互相开玩笑，就像朋
友、兄弟之间的感情一样。”

作为国内最好的内线球员之一，

周琦在过去几年中承受了不少的压
力，也被卷入了舆论的风波之中，如
今重返球场，他的注意力完全放在了
个人和球队的表现上，“无论什么时
候，压力其实一直都在。现在就是尽
快把自己的状态调整好，找回之前的
比赛感觉。”对于外界的声音，周琦表
现得非常坦然，“竞技体育，成绩始终
都是第一位的。有了成绩，怎么说都
行，吹得天花乱坠都可以，毕竟有成
绩作为支撑。但成绩不好的时候，即
使你表现得再可怜，都没有太大的作
用，伤病也不能作为借口。打得不
好，就要接受不好的声音，这是不可
避免的。主要还是看怎么去消化和
理解这个东西，可能有的人整个职业
生涯都接受不了，但有的人过段时间
就好了。”

周琦复出后的良好状态，对于中
国男篮来说同样算是一个利好消息，

“为国出战是每个运动员的梦想，大家
的意愿都很强烈。现在希望找到状
态，有个稳步的提升，保持健康，然后
再去为国效力。”

叫板辽宁，盼重返国家队


